

商科大學設置の急務

上

男爵 滝澤榮一君述
此く申上げましたならば、滝澤は我田引水の説であるといふお小言があるかも知らぬが、決してさういふ積りで申し上げるのではありません。

今日は各種の教育も捕ふて殊に實業教育に付ても現文部大臣、前文部大臣、前々代の文部大臣も頻りに力を盡されたやうに考へます、唯單に此精神的教育許りでなく物質的教育に充分力を盡されて居るといふことは、決して不足を申上ぐる譯には行かぬでございませう。

併しながら此教育界の斯く迄進んで参りました以前はどうであるかと申します。

と、蓋し教育の上に先に入つたのは多く政治とか、法律とか、或は兵事とかで、商工業等の類に對する教育といふものは、世間で甚だ疎じたといふことは、二十年の昔を考へますと、事實が證明するのであります。

度々御話申しますることでございますが、明治十三四年の頃であります、東京府所有で瓦斯局といふものがあつた時分に瓦斯會社の其技師を穿鑿すること大學生出身のものを瓦斯工場に頼まうとした所が、此技術家及真同級の學生總てが、若し吾々が或は官吏と爲り、教育家と爲るのであるが、民業に付くといふことであれば、もつと待遇が善くなれば忌やだといふて、一般に其事業に從事することに付て、大層賤しんだといふ實例がありま

す、私は之に大いに憂慮を懷いて其時の

帝國大學の總長加藤弘之さんにあつて、此頻りに歎息の言葉を發しました、今も其う覺えて居ります。此等に依て見ても其頃は法科とか、文科とか、政治經濟といふのでありますけれども、私は未だ此商業教育に付て多少の不足を感じて居ります。此く申上げましたならば、滝澤は我田引水の説であるといふお小言があるかも知らぬが、決してさういふ積りで申し上げるのではありません。

今日は各種の教育も捕ふて殊に實業教育に付ても現文部大臣、前文部大臣、前々代の文部大臣も頻りに力を盡されたやうに考へます、唯單に此精神的教育許りでなく物質的教育に充分力を盡されて居るといふことは、決して不足を申上ぐる譯には行かぬでございませう。

元來日本のすと昔しのことは申しませぬけれども、例へば徳川二百年の間の政治の執り方、人民の階級の立て方は士農工商といつて、武士であるとか、百姓であるとか、工業や、商業といふものは、一般の位置から低い階級に居るといふことに定められて居つたものでござります。金錢の計算に屬するとか、利益の勘定をするとか、いふやうなことは、人の世に處するに於て、最も賤しい事業とされ、商人を賤しいものとし、或は武士は食はねど高楊子杯といふ譬もあつて、總て皆此家財に關係して居る事柄は一般の階級から最も輕蔑したといふことは歴々として證據がござります。

其餘風が維新に至つても尙有つた、前に技术者が民間の事業であつては好まぬといふことを謂つたのは、即ち其時分の氣風を其人に依て寫し出したといつて宜からうと思ふのであります。此頃から私共は大いに斯かる風習は日本の將來に取つて腹が空いて戦争の出來ないのは、何處の國、何處の社會にも同じ事と見え、英國の労動組合は、其仲間の選舉した議員三十名の爲に、其選舉費用と、六ヶ年間の任期中の費用とを支給する爲に、五十萬圓以上の出費をするそうである。勿論英國の議會では議員は無給であるのだから、これ等の議員は、毎週五十圓許の手當を貰はなくては、仕事も出来ないと理由がある。同じ労動者を喰ひ物にするのでも、日本の中会主義云々を説いて、労動者を運動し自分に尊し自負して、愛嬌もなければ謙遜もなくして宣しよと申しませぬ。況んや商業に付ては人は錙銖の利を争ふものであり、細かな才能を養はなければならぬのであります。成るべく夫、織女な頭、なるべく決して其人の氣位を高くし、尊大不遜に人を遇するといふことを好みませぬ。

兎角人を殺すといふ様な恐ろしい壯業は、人間が一歩世の中と調和をしてゐる時代に限ると見えて、英國で千八百八十六年から一千九百五年までの統計によると、二十一歳以下で人を殺したものは、僅に五十七人で、五十五歳以上のは八十二人しか無いところがある。

歐洲では、近頃二十四歳以下で結婚せずにゐる者が非常に多い、といつて賣口の無いのではない、いづれども、商買人の人格を低くしても宜しい、商買人は總ての階級の最劣等を付す、決して其人の氣位を高くし、尊大不遜に人を遇するといふことを好みませぬ。

けれども、商買人の人格を低くしても宜しい、商買人は總ての階級の最劣等を付す、決して其人の氣位を高くし、尊大不遜に人を遇するといふことを好みませぬ。

歐洲では、近頃二十四歳以下で結婚せずにゐる者が非常に多い、といつて賣口の無いのではない、いづれども、大抵賣約済の正札は附いてゐるのであるが、この女どもは結婚約束だけておいて、自分は父母の手許にころがり、男の方から小使金を貢かして勝手放題の道樂をするのを以て、その理想的な生活としてゐるのだと、不届千萬なる亡國的根性である。日本にも、父母から資金を貢かし、最高なる學問を研究するが如く振舞ふて、我儘な生活をなし、それなりに若い女心の虚榮心を満足させてゐる女子達が躊躇そらあたりに彷彿してござるが、これも亦大體

て、數代の文部大臣が力を盡されて、此擴張整理を圖らるゝやうに相成りました

上の完備を求むる弊害が多い、商賣人ののは誠に喜ばしき次第であります、私は未だ商業に對して教育は矢張第二流に置くといふことに現在なつて居るのを

ふやうな、精神的學問よりも物質に關する學問、農工商に實際に直接に關する學問は、甚だ階級が低いものであるといふ

ふやうに、一般に觀察を以て居られたといふ

あります。

共は未だ商業に對して教育は矢張第二流に置くといふことに現在なつて居るのを甚だ嘆息に堪えぬのであります。

甚だ嘆息に堪えぬのであります。

甚だ嘆息に堪えぬのであります。

あります。

共は未だ商業に對して教育は矢張第二流に置くといふことに現在なつて居るのを甚だ嘆息に堪えぬのであります。

甚だ嘆息に堪えぬのであります。